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　　尊敬的何會長，尊敬的諸位同修大德，大家上午好，阿彌陀佛
！請放掌。今天悟道第一次來到印尼棉蘭淨宗學會，這是我們何會
長他們夫妻在今年親自到台灣，到我們華藏淨宗學會邀請悟道能夠
來棉蘭跟大家結結緣。這次也是在新加坡淨宗學會舉辦三天的法會
，慶祝本師釋迦牟尼佛誕生二千五百五十五年衛塞節的紀念日，舉
辦三天的三時繫念法會。法會圓滿，就到雅加達印尼淨宗學會做一
天的繫念法事。昨天從雅加達過來，到棉蘭，我們何會長非常的虔
誠來邀請。在棉蘭淨宗學會成立以來，我聽何會長講，我們這個學
會已經舉辦過九次的三時繫念。這九次都是請悟聞法師來主法，帶
領大眾來共修念佛做繫念。參加繫念的同修也非常的踴躍，大家很
喜歡這個法事。
　　這個繫念的法事，在早期華藏佛教圖書館，韓館長在世的時候
，就開始有這個繫念的法事。早期，華藏圖書館剛成立是沒有做三
時繫念。華藏圖書館，我還沒有出家的時候就成立了。早期，我也
是很早，在四十二年前（就是我十九歲那一年，今年六十一歲了）
，第一次聽到我們上淨下空老和尚他老人家講《楞嚴經》，在台北
蓮友念佛團。聽經，聽了十五年，十九歲聽到三十四歲，我父親過
世那一年，他滿七，我才到佛陀教育基金會出家。出家在基金會住
了一年五個多月，韓館長就請我到華藏圖書館去。我在家的時候就
常常去圖書館，圖書館還沒有成立，我們就在聽經。圖書館成立之
後，我們一些同修也都是發心去護持華藏佛教圖書館。
　　出家在基金會住了一年五個多月，到了圖書館，那個時候是出



家的身分去圖書館，韓館長請我做當家，在圖書館。早期圖書館超
度法會都是放大蒙山，請大陸早期到台灣去的一些老法師來主法、
來教我們法器，都是放大蒙山。三時繫念是圖書館大概成立七、八
年之後才開始做的，我剛到圖書館前兩年還都是放大蒙山。圖書館
一年固定做三次超度法會。因為華藏佛教圖書館是我們淨老和尚跟
韓館長合作創辦的。我們老和尚他一生就是提倡教育，就是佛陀教
育，包括儒釋道三家的教育，以講經說法教學為主，超度佛事是一
個附帶的。這個超度佛事是祭祀祖先為主，超度亡靈也是附帶的，
主要還是祭祖。所以每年在清明節辦一次，農曆七月份中元普度，
在我們中國閩南一帶，民間風俗農曆七月都有普度，普度這些無祀
孤魂。七月中元普度，包括在現在的南洋，像新加坡、馬來西亞，
包括印尼這個地區，很多都是從中國福建閩南一帶移民過來的，也
把這個民間的風俗文化帶到了南洋。在台灣也是一樣的，就是農曆
七月份的中元普度，在一般民間傳統裡面是一個很重要的節日。佛
法是恆順眾生，隨喜功德，圖書館也隨順民間的風俗習慣，所以農
曆七月份也舉辦超度法會，一般民間講中元普度（超度），做這個
超度的佛事。第三次是在農曆十二月，就是冬至，冬至祭祖。一個
清明祭祖，一個冬至祭祖，再加上一個七月份的中元普度，這樣一
年一共有三次的超度佛事。
　　這是過去華藏佛圖書館，韓館長在世的時候，每一年固定辦這
三次法會。法會都是三天，三天都是誦《地藏經》，第三天早上誦
一部《地藏經》，中午午供，下午放大蒙山。早期華藏佛教圖書館
，大概有八年的時間都是放大蒙山。我出家之後再到圖書館來，以
前都是在家居士的身分去參加這個法會，出家之後，在圖書館有兩
年的時間也都是放大蒙山。後來韓館長請的這些老法師，主持放大
蒙山的老法師，到了農曆七月，在台灣各地方、各道場，這些法師



他們自己也有道場，自己本身寺院也有辦法會，另外也有其他的道
場邀請，所以當時請見如老法師，明乘老法師，還有一位大智法師
，這個大智老法師也已經往生，請他們來主持，後來這些法師他們
都很忙，農曆七月份他們也來不了。來不了，後來，剛好有一次，
南投埔里彌陀精舍明訓老法師，現在他還在，今年也八十二歲了，
跟我們淨老和尚是戒兄弟。小我們淨老和尚三歲，他今年八十二歲
，我們淨老和尚是八十五歲，他們是在同一個道場出家的，同一年
去受戒的。剛好明訓法師到圖書館來請我們淨老和尚的講經錄音帶
，帶回去南投，他自己聽，也給他的信徒信眾來聽。
　　韓館長看到明訓法師來，很高興，她說現在台北請不到法師七
月來放大蒙山，請明訓法師他來放大蒙山。明訓老法師，他也是專
修淨土的，他跟韓館長講，放大蒙山，我也沒有辦法做到三密相應
，也變不出東西給眾生吃，所以這個我不會做，沒有辦法來放大蒙
山。大蒙山他們都學過，但是他說他不會做。他說如果你請我做三
時繫念，我可以答應，放大蒙山，他沒有辦法。後來韓館長也是覺
得繫念就繫念，反正有總比沒有好，現在請不到法師。那個時候我
們也剛出家，也不會，不會這些法事。我出家目的也是想跟淨老和
尚學講經說法，也不是為了要做經懺佛事。但是到了圖書館，韓館
長她固定的舉辦這些法會，我們一定要學習，不然住在她的道場，
你不跟她配合，你也很難住下來。我們淨老和尚也勸我們要學，所
以也就附帶的學。
　　從那個時候開始，因為我們淨老和尚主要弘揚的是淨土法門，
就是淨宗法門。過去都是放大蒙山，大蒙山咒語比較多，可以說顯
宗密教都有，做「三時繫念」，可以說這個佛事是專修淨土的，所
以當時一些居士同修，大家就發現這個佛事跟我們學的這個法門很
相應。我們修淨宗，這個內容，在元朝的時候中峰國師編的法事，



裡面內容主要就是勸導亡靈信願念佛，求生淨土，跟我們修淨土是
很相應的。另外一方面，中峰國師編的這個繫念法事，也編得非常
好，特別讚偈方面的，三寶讚，編得非常好，開示也非常好。這個
繫念法事有唱讚、有開示、有誦經、有念咒（念往生咒）、有念佛
，另外還有懺悔、皈依、迴向，這些都很圓滿。所以大家做這個繫
念法事，大家都生歡喜心。
　　在我們淨宗學會成立以來，華藏淨宗學會是在韓館長在的時候
，我們淨老和尚在華藏佛教圖書館第一次宣講《無量壽經》會集本
，就是我們現在全世界各淨宗學會主修的一部經典，《佛說大乘無
量壽莊嚴清淨平等覺經》。這部經是早期我們淨老和尚在台中蓮社
跟李炳南老居士學習講經，他要離開台中蓮社的時候，李老師把夏
蓮居老居士的《無量壽經》會集本，這本經是五種原譯本會集而成
的，李老師有做個眉註，簡單的眉註，就是把註解用毛筆寫（字很
小），註在經文旁邊，他把這個原本就送給我們淨老和尚。我們淨
老和尚把這個經本一直放在書箱裡面，放在箱子裡面。一直到李老
師往生那一年，民國七十五年李老師往生了，他把過去台中李老師
交給他的《無量壽經》會集本眉註，從箱子裡面找出來。當時他說
要紀念老師，所以他就交給我去印了一萬本。最早，在華藏佛教圖
書館第一次印出來了。在華藏佛教圖書館還沒有成立之前，有一次
好像韓館長是五十歲生日，好像印了不多，印了好像五百本，還是
一千本？來給她祝壽。那個是比較早，是華藏佛教圖書館還沒有成
立之前。這是華藏佛教圖書館成立之後，我出家住在圖書館，李老
師往生那一年，我們淨老和尚就把那個本子拿出來，叫我去找印刷
廠來估價，當初我記得是印了一萬本，李老師的眉註印了一萬本。
印出來就流通，就贈送給同修，這是紀念李老師的一部經本，紀念
李老師的，也勸同修大家讀誦。



　　大家看了這部經典，讀了也非常歡喜，但是內容還不是很清楚
，所以就有同修邀請我們淨老和尚來講這部經。這部經大概是在二
十五年前，在華藏佛教圖書館第一次宣講這部經典。我記得那個錄
音帶一卷是九十分鐘的（一個半小時），講了九十次，就是九十卷
，一次講一個半小時。當初只有錄音帶，做錄音帶出來流通。這部
經講圓滿之後，隨後韓館長她請我們淨老和尚當華藏淨宗學會會長
，她自己當總幹事，在中國佛教會台北市分會也參加團體會員。所
以華藏淨宗學會，大概成立到今年已經有二十三年了。三年前我們
紀念成立二十週年，今年是第二十三年了。所以華藏淨宗學會是在
華藏佛教圖書館之後的，大概華藏佛教圖書館成立十年之後，才成
立華藏淨宗學會。韓館長往生之後，現在華藏淨宗學會，在台北市
信義路有居士提供道場給我們淨老和尚，當時華藏淨宗學會原來的
地址是附設在華藏佛教圖書館的，後來人家送了這個道場，老和尚
就交代我把那個地址移到現在的信義路，另外就申請社團法人，在
內政部申請登記社團法人。社團法人成立到今年，一九九九年五月
二十九日成立的，到今年也有十二年了。到今年，現在是五月，到
二Ｏ一一年五月，已經十二個年頭，就是申請社團。之前沒有在政
府機關登記註冊，後來搬到信義路，我們就在內政部註冊，註冊成
立已經十二年。
　　明訓老法師他做這個繫念法事，早期在圖書館，很多同修，大
家都做得非常歡喜。這個繫念法事的緣起也大概跟大家報告一下。
早期老和尚也找了一本木刻版的《三時繫念》課本，叫我去印。原
來它這個《三時繫念》，沒有變食真言這些咒語。原來《三時繫念
》它只有念往生咒、念佛，沒有《心經》、變食真言、甘露水真言
、普供養真言，這些都沒有。這些是後來法師加上去的，因為念變
食真言、普供養真言、甘露水真言，這是屬於蒙山，蒙山才有這些



咒語。一般我們佛門寺院，晚課都有放小蒙山，這是我們中國佛教
寺院，自從唐朝以來一個慣例，放小蒙山。現在我們台北雙溪道場
，也每天都有放小蒙山。這是佛門的晚課，晚課的部分。放蒙山，
就是跟這些孤魂野鬼結緣，供養他們飲食，另外給他們講經說法，
念佛迴向給他們。所以《三時繫念》原來課本沒有這些咒語，後來
是因為做繫念的這些老法師看到有供牌位，大家都會準備供飯、供
菜，這些老法師看到有供飯、供菜，你不念變食真言、普供養真言
、甘露水真言，這又不太適合，也念《心經》，這是後來法師把它
加進去的。原來它那個課本沒有，中峰國師編的課本沒有這些咒語
。這一點，我們同修務必要明白。所以木刻版的那個本子，我們淨
老和尚早期拿給我去印的，我到現在都還保留。因為現在《三時繫
念》，傳得很廣、很普遍，但是很多人不知道最原始的緣起，他不
了解。我們保留，後來有增加的，我們給人家做個說明。所以後來
印的課本，我們華藏印的課本，都會註明、說明。為什麼？因為怕
後來有很多版本不一樣，大家產生疑惑，不曉得哪個對哪個錯，會
有很多爭議，所以我們都加以說明，讓大家排除這些疑惑。
　　三時繫念這個佛事一傳開，全世界淨宗就跟《無量壽經》會集
本一樣，同樣的受到我們全球淨宗同修的喜歡。大家喜歡《無量壽
經》會集本，大家讀誦，讀了都會生歡喜心；做超度法事這個繫念
，大家念了也生歡喜心。所以這個《三時繫念》，跟《無量壽經》
會集本同步的宣揚，同樣受到全球淨宗同修的歡喜接受。所以現在
到各地做繫念，都有很多同修喜歡參加，這個因緣是這麼來的。
　　現在做的這個繫念，在早期佛教其他的道場也有做，但是並不
普遍。一般佛教寺院做的超度佛事，大部分以大蒙山，比較大的放
燄口，最大的就是水陸法會，規模最大的是七天的水陸法會。這是
一般寺院超薦佛事，另外一個是《梁皇寶懺》，《慈悲三昧水懺》



是解冤釋結的。另外還有很多懺，大悲懺、地藏懺、淨土懺，這一
般佛寺做得比較多；繫念法事有做，但是並不普遍，也不多。
　　我們淨宗學會推廣「三時繫念」以來，不但影響我們淨宗同修
，同時也影響到其他道場，現在也有很多道場常常發起做繫念佛事
。第一個，我們大家都可能聽過的台灣佛光山，聽說這邊也有佛光
山的兩個道場。佛光山在全世界五大洲都有道場，現在佛光山他們
也做。另外還有很多寺院，他們也做，這個也是好事。只是說唱腔
、唱調有不同，內容也是大同小異。一般有些寺院做，他們是一氣
呵成，大概是四個小時，三時一次做完，中間沒有休息。我們華藏
佛教圖書館當時做，都根據第一時、第二時，當中都有休息，就這
點差別，時間會比較長。我們三時做下來，這樣統計起來，大概要
五個小時十五分鐘左右。現在有一些道場，我聽說像佛光山做大概
是四個小時，他三時就一次做完，中間沒有休息，四個小時，一次
做完。
　　我們道場參加繫念佛事的人多，當中還是要有休息，方便大家
，這是有一些不同。另外就是唱腔不同，儀規上也有不同，各個寺
院道場有它的唱腔、有它的儀規，這個也都非常好。佛光山他們主
要是念海潮音的音調。念什麼調都好，大家在一起共修，只要整齊
就好。不管唱什麼腔、唱什麼調，它有個原則，這個原則就是古大
德講的，包括世間唱戲的也不例外，唱歌的也不例外，所謂字正腔
圓，字要正確，腔要圓（圓滿的圓），這是一個標準。這是原則，
不管你用什麼腔調去念、去唱，都可以。你用華語去念可以，聽說
棉蘭這邊很多福建人，福建人講閩南話，但是我昨天來聽一聽，這
邊講的閩南話跟新加坡，跟福建現在廈門、泉州、石獅、漳州、南
安、惠安也不太一樣。我聽會長跟我講，因為有加了印尼話，所以
我有的聽得懂，有的就聽不懂。你閩南話講一講，加個印尼話進去



，我們就聽不懂了。我在台灣講閩南語，完全都是閩南語的，恐怕
大家有的聽得懂，有的也聽不懂，可能也會有這種情況。所以我覺
得現在閩南語，在這個世界上還是有很多地方有這個語言。現在台
灣小學學校，有閩南語、客家語、原住民的語言，也都有開這個課
，讓大家來學習。有因緣閩南語，我們祖先留下來的這個語言，是
一個比較正統，正規的，就是古代中原傳出來的，這些大家也可以
多交流，不要把我們祖先的語言文化失傳了，要再傳給下一代的子
孫，把它保留下來，這個也非常重要。
　　這個地方，大家對做這個佛事，我是第一次來做，也希望跟大
家多交流，我們唱念這些原理原則，也簡單跟大家報告一下。過去
我們早期在華藏佛教圖書館，學大蒙山，學三時繫念，韓館長請這
些老法師，偶爾來給我們教一次。這些老法師也都很忙，沒時間。
以前也沒有錄像，只有錄音，如果要學，大概去跟老法師錄一個讚
，他高興給你唱個一句、二句，你自己去揣摩、去學，他也沒有唱
整首讚教你，有的有，有的沒有。所以早期用這些科技的工具來學
習，也是比較有限，不像現在這麼方便，有ＶＣＤ、ＤＶＤ這些錄
像，還有電腦網路，這麼方便。在早期，二十幾年前，沒這麼方便
，所以學得就很困難，有些我們學得不標準，也不知道。當初我也
是什麼都不懂，就當維那、當主法，因為沒有人，我們淨老和尚叫
我們都要去學。但是我們老和尚他是一生講經的，他從來不參與唱
念做佛事的，當然這方面就要我們自己去學習。當初我們也不懂，
一些老菩薩他們也不懂，所以我們領眾整齊就好。大家念得不標準
，我們也就跟著念，大家都念得不標準，也不知道不標準，反正大
家都這麼念。
　　後來到了二ＯＯ二年，第一次到日本大阪上善寺，去借日本的
寺院做三時繫念，那次我們淨老和尚請北京凌孜親自到那邊去拍攝



錄像。老和尚聽到我在唱讚，那次他老人家親自去參加，聽到我在
唱讚，唱伊、阿，他聽到之後，就把我叫到旁邊去，他說你念這個
腔都是錯的。他說以前在台中蓮社李老師教的，是要字拉腔的，還
有一些老法師都是這樣教的，要我改過來。他叫我去聽京戲，現在
叫京戲，在以前叫平劇，現在叫京劇，叫我去買ＤＶＤ來看。當時
我也是沒辦法，出家本來要學講經說法，怎麼弄到現在要學這個經
懺佛事？也不是我當初的意願。但是道場的需要，我們也不能不去
配合道場。所以我也去買了幾部京劇來看，包括世間唱歌的。我聽
一聽，真的，師父講得沒錯，人家都是字拉腔，所謂字正腔圓，就
是吐字要正確，要正；腔就是字的音給它拉下來，叫腔。你一開口
念出來叫字，根據那個字音拉下來叫腔，你不能變成其他的音。譬
如說我們唱僧寶讚，唱到「三事雲衣」，衣服的衣，以前我們「衣
」唱出來，後面腔的音就變成「阿」，大家現在有沒有這麼念的？
有沒有？有沒有聽過人家這麼念的？他的腔變了，變成阿。衣的音
變成阿，或者Ａ，或者嗚，變成那個音，那個腔就不對了。怎麼樣
才叫正確？衣那個音就是衣的音，那個衣出來，所有拉的腔還是衣
的音，每個字都是這樣，所謂字正腔圓。
　　我們下午大家來共修，我們淨老和尚要我改正的，我也調整過
來了。在二ＯＯ七年，我們淨老和尚交代我去他的家鄉廬江，安徽
省廬江縣實際禪寺教「三時繫念法事」，教法器、儀規、唱念。那
個時候我就很重視這個事情，因為你要教人家，總不能教一個不正
確的給人家，那就很對不起人，所以就很重視唱念方面。我們現在
做得還是不是很理想，很多地方還是有待改進，但是我們盡量來改
。發現有些不標準的、錯誤的，我們盡量來改。改過之後，就會進
步，所謂改進，我們這個共修的佛事才會提升。這是跟大家報告的
。所以我們下午大家共修，大家聽我們念，你跟著我們念，跟著我



們念，大家念得要整齊，這樣就莊嚴。你跟幾次，你就知道，就依
照這個來修。
　　其他的道場，他們怎麼念、怎麼做，這個我們也可以提供給他
參考。至於他們要不要接受，我們也就不能去勉強。但是我們自己
學，總是希望學比較正確、比較標準的。所以這些唱念佛事，它也
有一個原則。所以你唱什麼腔都可以，你說唱國語的，我們一般在
海外都講華語的，也要字正腔圓。你說唱福建話的，像我三哥，他
出家的道場，在高雄元亨寺，他們唱讚都唱福建話，福建音、福建
調，他們唱得也是很莊嚴。原則上還是字正腔圓，你福建話、閩南
語有他發音的一個標準，這個也有他的標準，所以這些我們學唱念
不能不知道，所謂不以規矩不成方圓。唱念，這個節拍、字正腔圓
，這些都是原則、都是規矩。這個節拍不能搶板、不能拖板，這些
我們都必須要注意到，我們法會做起來才會莊嚴，做起來大家才會
生歡喜心。所以今天我們第一次，大家一起在這裡共修，希望大家
多留意這方面，希望我們棉蘭淨宗學會共修法會，會愈來愈殊勝、
愈來愈提升，這是悟道第一次來到這裡所期望的。
　　另外我們淨老和尚現在講的《無量壽經大經解》，大家有時間
盡量抽空來聽，聽經也非常重要。我們淨宗學會的修學，一個聽經
，一個念佛，三時繫念也是念佛。平常我們念佛，我們修行的宗旨
，我們的目標，就是希望我們這一生能往生到西方極樂世界去作佛
，我們所有的共修都是迴向西方淨土。唯有往生西方淨土，才能脫
離六道生死輪迴，能夠一生成佛，成佛才能去度無量無邊的眾生。
我們現在信願念佛，你心裡動一個念頭，想要往生西方極樂世界，
在西方極樂世界的蓮池裡面，這個七寶蓮池它就長出一朵蓮花。你
現在想，我想要到西方去，到阿彌陀佛那個極樂世界去，想往生到
那個世界，七寶池蓮花就出現了。蓮花上面會標上你的名字，如果



你保持不斷，信願念佛不斷，到臨終，阿彌陀佛與諸聖眾到我們面
前，他就拿這朵蓮花來接引我們往生西方淨土。往生西方淨土，我
們這個身體跟現在這個身體是不一樣的，西方極樂世界的身體是金
剛不壞身，蓮花化生的，不是胎生的，不是像我們現在這個血肉之
身，不是。是金剛不壞身，是從蓮花裡面化生出來的，一生出來身
相就跟阿彌陀佛完全一樣，每個人都一樣。壽命是無量壽，智慧光
明無量、壽命無量，所有都是無量，不可思議的一個奇妙世界。
　　所以我們這一生信願念佛，求生淨土，這是我們修學淨宗最主
要的宗旨。這個宗旨就是目標、目的。我們念佛為了什麼？為了求
生西方淨土。如果我們不想去西方，七寶池的蓮花就枯掉、就沒有
了；什麼時候你又想要去，那個蓮花它又長出來。七寶池完全是阿
彌陀佛化現的，但是七寶池當中的蓮花是每一個眾生自己的心願所
化生出來的，你想去，他那邊就有一朵；你不想去，那邊就沒有了
。所以極樂世界所有一切都沒有變化，只有七寶池那個蓮花會有變
化。因為十方世界眾生，有人發願，心裡一想，我要到西方極樂世
界，那邊就蓮花長出來。再過幾天想想，還是這個世界比較好，不
想去了，那邊蓮花又沒有了。再過幾天，你又想去了，那邊又長出
來。如果你能保持，一直到臨命終，這個願望都不改變，那個蓮花
就愈長愈大，愈來愈殊勝，那個光澤顏色愈來愈好看，你念佛念的
功夫愈深，那個蓮花愈長就愈殊勝。所以只有蓮花會有這些變化，
其他都沒有變化。蓮花變化，完全在我們十方法界眾生，這個心願
所成就的，就是我們信願念佛所成就的蓮花。我們往生西方淨土，
才能脫離所有一切的苦。在這個娑婆世界，六道輪迴，只有苦，沒
有快樂。三界統苦，苦苦、壞苦、行苦。我們這個世界也有快樂，
但是那個快樂叫壞苦，這個快樂過去，它那個苦又現前，所以這個
世界沒有樂。極樂世界，它那個世界就是所有的苦都沒有，我們娑



婆世界所有的苦，苦苦、行苦、壞苦，在它那個世界都沒有。所以
《中峰三時繫念》第一時，中峰國師給我們開示的第一首偈，第一
句就是「世界何緣稱極樂，只因眾苦不能侵」。那個世界為什麼稱
為極樂？因為所有的苦都不能侵擾這個世界，也就是說我們這個世
界所有的苦，在那個世界完全沒有，所以稱為極樂世界。這是佛勸
我們要信願念佛，求生西方淨土的理由。
　　好，今天時間到了，我們就簡單跟大家講話講到此地。祝大家
身心健康，法喜充滿，業障消除，福慧增長。我們等一下四十五分
上午供，謝謝各位，阿彌陀佛。
　　
　　


